

CRONICA



EXPOSICION DEL "LIBRO ITALIANO"

El 4 de noviembre se inauguró en la Universidad de Chile una exposición del Libro Italiano, con lo que el Instituto Chileno-Italiano de Cultura contribuyó para la celebración del Día de Italia. La muestra del libro italiano consiste en más o menos tres mil volúmenes de los más esclarecidos escritores de la península, tanto de la época actual como del pasado, los que han sido especialmente escogidos para ser presentados en América por el IRCE (Instituto para las Relaciones Culturales con el Extranjero), y ellos abarcan no sólo la literatura, propiamente tal, sino que la Ciencia Pura, Ciencia Aplicada, Arte, Viajes, Biografía, etc.

En la magnífica colección que se exhibió al público en la Sala de Exposiciones de la Universidad, fué posible admirar las Obras Completas de Leonardo da Vinci, en una edición admirable que no será posible reproducir nuevamente porque las planchás originales quedaron destruidas como consecuencia de la última guerra. Los bibliófilos tuvieron la satisfacción de encontrar códices magníficos entre los cuales se encuentra la Eneida, de Virgilio, que es reproducción exacta de la que poseía el Petrarca y que él estaba corrigiendo cuando lo sorprendió la muerte.

La inauguración de la Exposición del Libro Italiano fué prestigiada con la presencia del Presidente de la República, Excmo. señor González Videla; del Cardenal Arzobispo de Santiago, Excmo. señor José María Caro; del Rector de la Universidad, don Juvenal Hernández J.; personalidades destacadas de la literatura, de la prensa, de la política y de la diplomacia.

EL PREMIO "JOSE GABRIEL OCAMPO"

Esta distinción ha recaído este año en los señores Manuel Vargas Vargas y Walter Siebel Jennsen.

Don Manuel Vargas, ayudante de Derecho Comercial en la Universidad de Chile y funcionario de la Corte Suprema de Justicia, es autor de una extensa obra, en dos

volúmenes, sobre "La acción pauliana en las quiebras". El fallo del jurado, que estaba compuesto por los señores J. Raimundo del Río C., Raúl Varela y Enrique Munita, expresa en uno de sus párrafos: "La obra titulada "La acción pauliana concursal" es un verdadero tratado sobre la materia. Se desarrollan en él los diversos aspectos de orden general del derecho de quiebra, relacionados con los efectos retroactivos de ella y en seguida el autor analiza la evolución histórica de las acciones de nulidad en la falencia y de la acción pauliana en especial, para dedicar una última parte a la construcción de una teoría general de dicha acción. Es éste un trabajo de gran aliento, se demuestra en él una recia formación jurídica y un pleno conocimiento del tema, y es por ello que lo consideramos digno de todo encomio y sobradamente merecedor del premio a que aspira".

La obra del señor Vargas será próximamente dada a la publicidad por la "Editorial Jurídica".

El otro premio correspondiente al mismo período fué conferido al trabajo de don Walter Siebel Jennsen, egresado de la Facultad de Derecho, sobre "La solidaridad en la Quiebra". El fallo del jurado abunda también en elogiosos conceptos sobre la interesante obra del señor Siebel.

EL ESCRITOR NORTEAMERICANO JOHN DOS PASSOS

A fines de noviembre estuvo en nuestra capital, el escritor norteamericano John Dos Passos, cuya vasta obra ha rebasado las fronteras de su patria.

Durante su estada dió una conferencia de Mesa Redonda, con asistencia del público en los salones del Instituto Chileno Norteamericano de Cultura.

El distinguido visitante nació el 14 de enero de 1896, y él mismo escribe: "Nací en Chicago, en el barrio denominado Lakeshore Drive y de niño fui llevado a México, y luego a Bélgica. Viví un tiempo en Inglaterra, en Washington y en una hacienda de Westmoreland, Virginia. Mi padre era abogado en Nueva York, hijo de un

inmigrante portugués; la familia de mi madre era de Maryland y de Virginia. Después de graduarme en Harvard, fui a España con la idea de estudiar arquitectura. Cuando Estados Unidos entró en la Primera Guerra Mundial, me incorporé a los servicios de ambulancia y más tarde al Cuerpo Médico de Estados Unidos, en calidad de soldado raso. Después de concertada la paz fui corresponsal de diarios en México, España y Nueva York. El hecho de haberme las arreglado para desperdiciar mi vida escribiendo, me alejó de la posibilidad de seguir otras carreras y profesiones que me interesaban".

Leyendo las novelas de Frederick Marryat se aficionó al mar, y durante un tiempo deseó entrar a la Academia Naval de Annapolis. Después de prepararse en Choate School, entró a la Universidad de Harvard y se graduó en 1916.

"La iniciación de un hombre", su primer libro, emergió directamente de sus experiencias como chofer de ambulancias en Francia. Se publicó en 1920 en Inglaterra, durante un periodo de severa reacción en contra del patriotismo inflamado. "Tres soldados", la más madura de sus novelas de guerra, se publicó 2 años más tarde. Junto con las obras de William Faulkner y Laurence Stallard, ésta fué una de las primeras en destruir la idea gloriosa de la Primera Guerra Mundial, una escuela que culminó con la novela de Remarque, "Sin novedad en el frente".

Con "Manhattan Transfer", tremendo retrato de la aridez y amorfología de Nueva York, Dos Passos consiguió su consagración definitiva. Pertenece al mismo género de su famosa trilogía llamada "U. S. A." (en que están contenidos: "Paralelo 42", "La gran catástrofe" y "El gran dinero"), en la que se emplea a la sociedad como un héroe de la historia contemporánea, escrita con gran agudeza de detalles. Dos Passos incorporó a su obra la técnica cinematográfica. Ha escrito también algunas obras de viajes y poemas.

Mason Wade dijo de Dos Passos que "sus novelas constituyen un retrato sin igual del siglo XX en América, un retrato nuestro y real, de la universalidad de nuestra posición".

El difunto T. K. Whipple hablaba de Dos Passos como de un poseedor de "extraordinaria vivacidad en los detalles, especialmente en los detalles sensoriales".

John Dos Passos, que empieza a vivir la madurez, no es aún, según opinión de los críticos, un escritor completamente definido, y se estima que los críticos no se sorprenderían de la repentina aparición de una obra maestra suya, concebida en un estilo totalmente diferente del que todos conocen.

SEMANA DE LA ENFERMERA

Con la asistencia de cientos de enfermeras universitarias, que vestían sus severos

uniformes, simbolo de la profesión que hoy día practican más de diez mil quinientas enfermeras universitarias a través del país, se llevó a efecto el 3 de diciembre en la Escuela de Salubridad la primera sesión de estudios de la Semana de la Enfermera, que se realiza por vez primera en Chile.

El Dr. Hernán Romero, Director de la Escuela, se dirigió a las asistentes, dándoles a conocer la organización del plantel y el papel que le cabía a la enfermera como líder en Salubridad. En seguida se efectuó una visita a las diversas reparticiones del establecimiento.

Otros diversos actos del programa se llevaron a cabo en la Escuela de Enfermeras, en la Unidad Sanitaria Quinta Normal, en la Escuela de Enfermería de la Beneficencia, en el Sanatorio Lo Franco; una romería al Cementerio en homenaje a la Dra. Cora Mayers y enfermeras fallecidas y una visita al Hospital Trudeau.

DÍA PAN-AMERICANO DE LA SALUD

Con la inauguración de la Gran Exposición "La Salud del Pueblo", realizada en la Casa Central de la Universidad, comenzó la celebración del Día Panamericano de la Salud. Al acto, de gran trascendencia en la vida sanitaria del país, asistieron el Ministro de Salubridad, señor Guillermo Varas; el Director General de Sanidad, Dr. Nacianceno Romero; los doctores Teodoro Gandy, Geofich, Emilio Budnik, José Donoso, John Jarney; señora Rosalba Flores, presidenta de las enfermeras universitarias; señora Sofía Pincheira y numeroso público.

A continuación, en el Salón de Honor de la Universidad de Chile se efectuó el acto de celebración del Día, en el cual hicieron uso de la palabra el Ministro de Salubridad, señor Guillermo Varas, y el Dr. Emilio Budnik, quien dijo, entre otros conceptos:

"Una experiencia afortunada de los esfuerzos nacionales y de la cooperación internacional en la materialización de estos principios, son las Unidades Sanitarias. Constituyen éstas la forma de organización que la experiencia de todos los países ha demostrado más eficiente para proteger y fomentar la salud. Su idea fundamental es la de coordinar en un organismo centralizador todos los servicios que se interesen en la salud de una localidad y que esta institución pueda ofrecerlos por medio de técnicos preparados, que consagren todo su tiempo a la tarea encomendada".

"Este personal ha significado al Servicio Nacional de Salubridad años de preparación especializada en el terreno, becas de estudio en el extranjero, y desde 1944, una Escuela de Salubridad, que sirve a Chile y otros países americanos".

A continuación habló el Ministro de Salubridad, quien expresó durante su discurso que una feliz coincidencia ha unido en un mismo aniversario a la "Unión Panamericana" y a la "Oficina Sanitaria Panamericana", esas dos máximas creaciones del

buen sentido americano que han hecho posible la hermandad de las jóvenes repúblicas de este Continente.

DIA DEL MEDICO

El 3 de diciembre, con diversos actos fué celebrado en Santiago y provincias el Día del Médico, en cuyas ceremonias participaron todas las instituciones profesionales de los médicos, en colaboración con todos los organismos de asistencia médico-social.

Las actividades se iniciaron con reuniones académicas en los hospitales y centros de la Caja de Seguro Obligatorio y la Dirección General de Sanidad.

En estas sesiones, médicos especialistas se refirieron a la labor que desarrollan las instituciones asistenciales, y la actuación de los profesionales a lo largo de todo el país.

En seguida se efectuó la inauguración del Segundo Salón de Artes Plásticas de los médicos en el local del Servicio de Difusión Cultural de la Universidad de Chile, que permaneció abierto toda la semana.

Poco después se efectuó una velada en el Salón de Honor de la Universidad de Chile, con asistencia del Ministro de Salubridad, señor Guillermo Varas; del Subsecretario Dr. Abraham Drobny; del Decano de Medicina, Dr. Armando Larraguibel; del Director de la Beneficencia, dirigentes de la Asociación Médica y una numerosa concurrencia.

En primer lugar, usó de la palabra el Presidente de la Asociación Médica, Dr. Gustavo Jirón, quien se refirió al significado de este homenaje, y a la labor que le cabe desarrollar al Cuerpo Médico en defensa de la salud del pueblo.

Luego habló el Ministro de Salubridad, señor Varas.

En seguida se realizó un número de música y canto, a cargo de los doctores Daniel del Pozo, César Izzo y de la señora Graciela de Izzo.

Finalmente, fueron entregados los premios a los médicos que se destacaron en la Exposición de escultura, pintura y fotografías. Los premios fueron entregados en la siguiente forma:

Escultura: Primer premio, medalla de oro, Dr. Emilio Aldunate Phillips; segundo premio, medalla de plata, Dr. Eliseo Otaúza Molina.

Pintura: Primer premio, medalla de oro, Dr. Humberto Recchionne; segundo premio, medalla de plata, Dr. Fernando Bravo; mención honrosa, Dr. César Wehrhahr; mención honrosa, Dr. Pedro Piña.

Fotografía: Primer premio, medalla de oro, Dr. Jaime Barros; segundo premio, medalla de plata, Dr. Jorge Peña; mención honrosa, Dr. Pedro Llorens; mención honrosa, Dres. Ernesto Frías y Humberto Correa.

El público premió con grandes aplausos a los médicos, que además de sus labores profesionales, dedican gran tiempo a las artes plásticas.

Con ocasión de celebrarse el Día del Médico; la Federación de Visitadoras y Asistentes Sociales de la Caja de Seguro Obligatorio, rindió un cordial homenaje a los médicos de Chile y en especial a la Federación.

MONUMENTO A DON CLAUDIO MATTE P.

El 3 de diciembre, en la Escuela de Niñas N° 36, tuvo lugar el acto solemne de inauguración de un busto a don Claudio Matte Pérez, el prestigioso educador, ex Rector de la Universidad y generoso benefactor de la educación pública. Este acto, de singular trascendencia por ser un homenaje que se rinde en vida al señor Matte, formó parte de la celebración del décimo aniversario del primer establecimiento de enseñanza entregado al servicio por la Sociedad Constructora de Establecimientos Educativos, precisamente la Escuela N° 36. Esa fué, en efecto, la primera Escuela construída por dicha Sociedad que, en el plazo de diez años, ha realizado una intensa labor, materializada en la construcción de 190 edificios escolares, en todo el país, con capacidad para 150.000 niños.

A esta ceremonia fueron invitadas las autoridades educacionales, miembros del Magisterio y representantes de la prensa. En esta oportunidad, además, se recordó a las personas que tuvieron la iniciativa en el estudio y redacción de la ley N° 5989, que dió vida a la Sociedad.

DECIMO CONGRESO DE CIRUJANOS DE HOSPITAL

Notables especialistas, procedentes de diversos países americanos, concurren al Décimo Congreso de Cirujanos de Hospital, que se inauguró el 8 de diciembre en esta capital, con un solemne acto en el Salón de Honor de la Universidad de Chile.

Al nutrido temario que se elaboró como base de este importante torneo científico, hubo de agregarse más de veinte trabajos libres enviados por cirujanos de todo el país.

Concurrieron los médicos argentinos, Dr. Arnaldo Yodice, profesor de Patología Quirúrgica; Dr. Fulio Le Chiare, jefe de Sección Cirugía del Hospital Argerich; Dr. Natalio Rizzo, jefe de Cirugía; Jorge Ferreira, Profesor Adjunto de Patología Quirúrgica, y Dr. Federico Chrismar, eminente cirujano.

De Colombia concurrió el Dr. Ernesto Bustamante, destacado especialista de Medellín; de Bolivia, el Dr. Ernesto Enriquez, Secretario de la Facultad de Medicina de

Sucre y profesor de Anatomía y Embriología de la misma Universidad.

A la inauguración del Congreso asistieron: S. E. el Presidente de la República, el Ministro de Salubridad señor Guillermo Vargas Contreras, el presidente de la Sociedad Chilena de Cirujanos de Hospital doctor Alfredo Escobar, el Director de la Beneficencia doctor Otto Wildner, el Director de Sanidad señor Nacianceno Romero, el Alcalde de Santiago doctor señor José Santos Salas, el Rector de la Universidad Profesor Juvenal Hernández, los decanos de las Facultades de Medicina de la Universidad de Chile y de la Católica, doctores Armando Larraguibel y Cristóbal Espildora Luque, respectivamente, además de cientos de delegados chilenos y extranjeros.

Los discursos estuvieron a cargo del Ministro de Salubridad; el doctor Arnaldo Yodice, de la Facultad de Medicina de Buenos Aires; el delegado de la Facultad de Medicina de Sucre, doctor Ernesto Enriquez; el decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile, doctor Armando Larraguibel; y el presidente de la Sociedad de Cirujanos de Hospital, profesor Alfredo Escobar P.

En los Hospitales San Vicente, El Salvador y San Borja, se efectuaron interesantes sesiones operatorias.

Se desarrollaron, además, temas libres en el auditorio del Hospital del Salvador y se exhibieron films de intervenciones quirúrgicas, último acto del Décimo Congreso.

Todos los festejos del programa fueron suprimidos con motivo del duelo que aflige a la ciencia chilena por el incendio de la Escuela de Medicina.

PRIMERAS JORNADAS UROLOGICAS CHILENAS

Con una reunión quirúrgica en la Clínica Universitaria del Hospital "San Vicente", se iniciaron en diciembre las Primeras Jornadas Urológicas Chilenas, que fueron oficialmente inauguradas en la sede de la Sociedad Médica, en un acto presidido por el Decano de la Facultad de Medicina, doctor Armando Larraguibel, quien rindió emocionado homenaje a la Escuela de Medicina, reducida recientemente a escombros por un incendio.

En la mañana, el profesor Waldemar Coutts operó dos prostatectomías: una, con el procedimiento de Millin, y otra, con el de Ward, ayudado por los doctores Vargas Salazar y Tulio Banderas, con asistencia de numerosos médicos venidos de todo el país.

En la sesión inaugural, luego de hacer uso de la palabra el Decano, habló el doctor Roberto Vargas Salazar, quien hizo una rápida reseña histórica de la urología, refiriéndose a varios autores extranjeros, como también a los chilenos que han con-

tribuido eficazmente en las investigaciones relacionadas con esta especialidad.

El vicepresidente, doctor Oscar Correa Fuenzalida, luego de dar la bienvenida a los colegas asistentes, que han venido de provincias, propuso la suspensión del banquete de clausura, que debía efectuarse en el Club de la Unión, como una manifestación de pesar ante la desgracia que aflige a la medicina.

Además, se acordó fijar una cuota extraordinaria de mil pesos para contribuir a la construcción de la nueva Escuela.

En el auditorio de la Dirección de Beneficencia y en otros locales médicos, se desarrolló el programa fijado.

EL PROFESOR PEDRO LIRA URQUIETA SE INCORPORA A LA ACADEMIA DE LA LENGUA

Con un solemne acto en el Salón de Honor de la Universidad, se efectuó el ingreso del nuevo miembro de la Academia de la Lengua, Profesor don Pedro Lira Urqueta, de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales. Presidida la mesa de honor por el presidente subrogante de la Corporación, don Arturo Alessandri, a las 19 horas se declaró abierta la sesión, tomando la palabra el académico electo, quien se refirió a su antecesor don Miguel Luis Rocuant, de quien dijo: "Su gran amor fué el mar, y por él llegó a beber en las fuentes mismas de la cultura, impregnándose de la cultura de los clásicos y de la severidad de los romanos".

Su evocación sobre el poeta fué escuchada atentamente por el numeroso público asistente que llenaba completamente el Salón de Honor. En el segundo punto de su discurso planteó una interesante tesis sobre el libro del Licenciado de Bobadilla, "La Política de los Corregidores y señores de vasallos", colocándolo entre los grandes textos forenses castellanos. Su interesante trabajo captó al auditorio con las citas y entretenidos refranes extraídos de las páginas mismas de la obra. Al término de su discurso, fué largamente aplaudido por la concurrencia y vivamente felicitado por los componentes de la mesa de honor, formada por su presidente, señor Arturo Alessandri Palma; el Cardenal Arzobispo de Santiago, don José María Caro; el Ministro de España, Excmo. señor Del Castillo; don Augusto Iglesias, Director de la Biblioteca; don Roberto Peragallo, don Antonio Huneeus Gana, don Samuel A. Lillo, el Padre Raimundo Morales, don Miguel Cruchaga Tocornal y el General don Pedro Pablo Figueroa.

El discurso de bienvenida al nuevo miembro fué pronunciado por don Roberto Peragallo, quien trazó a grandes rasgos la vida y obra del señor Pedro Lira Urqueta. Momentos antes de iniciarse el solemne acto, el Rector de la Universidad de Chile,

don Juvenal Hernández, felicitó personalmente al ilustre nuevo miembro académico, expresando asimismo a los altos personeros de esa Corporación que acompañaban al señor Pedro Lira Urqueta, sus parabienes por la acertada elección, dados los méritos y labor desarrollada por el señor Lira.

EL INSTITUTO DE CRIMINOLOGIA EN SU ANIVERSARIO

El Instituto de Criminología celebró el 29 de diciembre, en el Salón de Honor de la Universidad, una velada en conmemoración del duodécimo aniversario de su fundación.

Esta velada contó con la asistencia del Ministro de Justicia, señor Luis Felipe Letelier y numerosos médicos, jueces, abogados y estudiantes universitarios.

Pronunciaron discursos el doctor Israel Drapkin, Director del Instituto; el Ministro de Justicia, señor Luis Felipe Letelier Icaza, quien a continuación pronunció una elocuente improvisación, y los profesores de la Universidad, doctor Luis Cousiño Mac Iver y doctor Hugo Lea Plaza. Se puso término a la velada con la exhibición

del film titulado: "Clubes de Muchachos y Tribunales Juveniles", de la División Cinematográfica del Servicio Informativo de la Embajada de Estados Unidos.

El doctor Drapkin, en su discurso, se refirió al campo de acción de la criminología, al interés que despierta el crimen, la criminalidad y el criminal en todo ser humano. A continuación se detuvo en el estudio de los fenómenos humanos y sociales.

Por su parte, el Ministro de Justicia puso de manifiesto, en su improvisación, la utilidad que presta el Instituto al informar sobre la personalidad del delincuente. Dijo que esta labor sirve de guía al Ministro para indultar o no a los condenados a muerte, presidio perpetuo, etc. Expresó que él ha sido uno de los Ministros de Justicia que ha dado la importancia que tienen los informes del Instituto antes de pronunciarse sobre el indulto o conmutación de una pena.

Los doctores señores Cousiño y Lea Plaza se refirieron a problemas de alto interés en esta materia, comentando los estudios y las conclusiones a que han llegado, en diversos aspectos de la criminología, destacados hombres de ciencia de renombre universal.

